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— технологии —

Широкое присутствие РЭЦ на ПМЭФ 
в 2018 году даже в сравнении с прош-
лыми годами вызвано сразу несколь-
кими обстоятельствами. РЭЦ, в ру-
ководство которым из аппарата пра-
вительства перешел Андрей Слеп-
нев, традиционно активно работал 
на центральном российском эконо-
мическом форуме «Росконгресса» и с 
региональными проектами, и с рос-
сийскими и иностранными инвес-
торами. Однако в 2018 году сам ста-
тус деятельности группы в связи с 
майским указом президента Влади-
мира Путина в системе националь-
ных приоритетов де-факто повы-
сился. Развитие экспорта из России 
стало одним из национальных про-
ектов, над текстом которого РЭЦ на-
чал работу в ходе проектной мастер-
ской. Таким образом, в начале октя-
бря проект и сводный план его реа-
лизации должны быть готовы и ут-
верждены на правительственном и 
президентском уровне. Система под-
держки экспорта в рамках нацпро-
екта должна быть органично вписа-
на в общеэкономические схемы раз-
вития. Практически сразу после на-
значения Андрея Слепнева премь-
ер-министр Дмитрий Медведев по-
ставил перед РЭЦ задачу по созданию 
«одного окна» для поддержки экспор-
та, что позволит компаниям макси-
мально просто оформлять весь ком-

плект необходимых документов, опе-
ративно получать услуги и контроли-
ровать свои экспортные процессы че-
рез интернет. И именно на ПМЭФ со-
стоялись первые серьезные дискус-
сии о том, как это можно сделать и ка-
кие ресурсы для этого необходимы. 
Позже эта работа была продолжена в 
проектной мастерской на площадке 
РЭЦ в июне 2018 года. Чуть позже ста-
ло известно о том, что Минпромторг 
и Минэкономики заинтересованы в 
том, чтобы интегрировать систему 
специнвестконтрактов и поддержки 
экспорта в ряде случаев в единый ин-
струмент. А это открывает отдельные 
перспективы работы РЭЦ для самых 
разных секторов экономики в отно-
шении как российских, так и внеш-
них инвесторов. Таким образом, ин-
терес участников ПМЭФ к группе РЭЦ 
и ее проектам был максимален.

Изменение экспортного климата, 
в котором РЭЦ принимал самое не-
посредственное участие, привело к 
тому, что уже год наблюдается разво-
рот в ситуации с несырьевым экспор-
том из России. По расчетам РЭЦ, не-
сырьевой неэнергетический экспорт 
(ННЭ) в 2017 году составил $133,8 мл-
рд, или 37,4% в общей структуре рос-
сийского экспорта — этот показатель 
уже довольно существенно превосхо-
дит уровень первой половины 2010-х 
годов. Рост ННЭ по сравнению с 2016 
годом составил 22,7% (+$24,7 млрд). 
Среди основных товаров несырьево-

го неэнергетического экспорта, по 
данным РЭЦ,— пшеница (4,3%), алю-
миний и его сплавы (3,9%), пиломате-
риалы (2,9%), рафинированная медь 
(2,7%), горячекатаный нелегирован-
ный листовой прокат (2,3%), смешан-
ные удобрения (2,1%). Наибольший 
же рост в стоимостном выражении 
показал экспорт драгоценных метал-
лов и камней (+50%), металлопродук-
ции (+30%), промышленных товаров 
(+27%), продовольствия (+25%), стекла, 
керамики, изделий из камня (+23%). 
Экспорт продовольствия, лесобумаж-
ных товаров и разных промышлен-
ных товаров при этом достиг рекорда.

Роль группы РЭЦ в этом процес-
се достаточно велика. В целом груп-
па по 2017 году поддержала поставки 
на $14,4 млрд, в том числе $13,1 мл-
рд — по линии Российского агентст-
ва по страхованию экспортных кре-
дитов и инвестиций, то есть по клас-
сической схеме страхования экспорт-
ных сделок. Число предоставленных 
лимитов выросло на 15%, лимит от-
ветственности по принятым обяза-

тельствам — на 22%, что составляет 
существенный рост по любым мер-
кам. По отдельным отраслям роль 
РЭЦ в 2017 году была просто системо-
образующей — так, группа поддер-
жала 90% всех экспортных поставок 
российской сельхозтехники (в 2016-
м — 73%) и 90% всех поставок желез-
нодорожного машиностроения (в 
2016-м — 25%). Основные направле-
ния несырьевого неэнергетического 
экспорта в 2017 году: СНГ (23,6%), Вос-
точная Азия (14,7%), Западная Европа 
(10,9%), Ближний Восток (10,1%), Вос-
точная Европа (9,3%), Северная Афри-
ка (8%), Северная Америка (6,8%). Ве-
дущие партнеры по такому экспор-
ту — Китай (8,5%), Казахстан (7,7%), 
Белоруссия (6,5%), США (5,4%), Тур-
ция (5,1%), Египет (4,3%), Нидерланды 
(3,9%), Украина (3,8%), Алжир (3,4%), 
Индия (3,1%), Германия (2,9%). Нако-
нец, с 2015 года Росэксимбанк сов-
местно с Минпромторгом реализует 
программу поддержки высокотехно-
логичного экспорта — наиболее пер-
спективного в этом секторе. В 2017 го-
ду банк одобрил 81 кредитную сдел-
ку на общую сумму 60,71 млрд руб., в 
первом квартале 2018 года объем кре-
дитов составил 8 млрд руб.

Впрочем, на ПМЭФ группа впер-
вые позиционировала себя как об-
щеэкономический, а не узкофункци-
ональный институт развития. Так, на 
теледебатах телеканала «Россия 24» 
«Современные механизмы продви-
жения экспорта на зарубежные рын-
ки» Андрей Слепнев заявил: «Разви-
тие несырьевого экспорта становит-
ся драйвером российской экономи-
ки, в связи с чем РЭЦ должен усилить 
свои функции по формированию 
экспортной политики как организа-
ционно, так и содержательно. Сегод-
ня для этого есть все необходимые 
условия и ресурсы. Мы должны обес-
печить не только рост числа экспор-
теров, но и их структурное и каче-
ственное изменение, прежде всего 
за счет средних и малых компаний. 
Усиление координирующей функ-
ции — это та важная задача, которую 
мы должны решить в этом году. На-
ша цель — объединить клиентоори-
ентированный подход с государст-
венными возможностями, сформи-
ровать благоприятные условия для 
ведения экспортной деятельности в 
нашей стране».

Отметим, позиция РЭЦ о необхо-
димости комплексного, а не точечно-

го развития системы поддержки экс-
порта, гармонизированного с обще-
экономическим развитием, поддер-
живается и правительством. Так, за-
меститель министра промышленно-
сти и торговли Василий Осьмаков за-
явил: «Мы должны создать условия, 
чтобы экспорт стал не подвигом, а 
обыденностью. Для этого надо упро-
стить всю регуляторику, включая ва-
лютный контроль и реформу торг-
предств. И тогда у нас точно все полу-
чится». При этом он считает «вполне 
реальной» цифру увеличения объе-
ма несырьевого неэнергетического 
экспорта к 2024 году до $250 млрд, но 
предложил уделить больше внима-
ния развитию экспортно ориентиро-
ванных инвестпроектов.

Идея объединения и координа-
ции инвестиционных процессов и 
системы поддержки экспорта, види-
мо, будет центральной в развитии и 
группы РЭЦ, и всей системы разви-
тия экспорта в целом. Дело как мини-
мум в том, что уже достаточно скоро 
потенциала экспортного развития 
имеющегося бизнеса в РФ будет не-
достаточно для того, чтобы обеспечи-
вать поставленные задачи 
развития экспорта.

— интервью —

29 июня, в пятницу, Российский 
экспортный центр (РЭЦ) напра-
вит в правительство Российской 
Федерации нацпроект по под-
держке экспорта. Чтобы успеть 
в такие сроки, был выбран уни-
кальный формат — проектной 
 мастерской. Глава РЭЦ АНДРЕЙ 
СЛЕПНЕВ рассказывает о том, 
как проходила работа и как вы-
бранный формат, не имеющий 
пока аналогов в отечественном 
госуправлении, помог изменить 
подход к подготовке документов 
национального уровня.

— Обычно после практического 
наполнения национальных про-
грамм становятся более понятны-
ми реальные потребности в фи-
нансировании, чем те, что показы-
вал первоначальный этап. Возмож-
но ли уже дать примерную оценку 
стоимости нацпроекта по поддер-
жке экспорта, чтобы вписаться в 
заданные параметры до 2024 года?
— Сегодня можно оценить общий за-
прашиваемый объем финансирова-

ния нацпроекта по экспорту: на по-
следующие шесть лет он составит до 
2 трлн руб. Но это грубый подсчет — 
надо иметь ввиду последующую оп-
тимизацию, уточнение набора мер и 
механизмов.

Часть бюджета — 500 млрд руб.— 
уже предусмотрена ранее приняты-
ми решениями. Рассчитываем, что 
эти источники финансирования бу-
дут сохранены на те же цели и по-
сле 2020 года. Соответственно, до-
полнительное выделение средств 
на нацпроект станет предметом об-
суждения правительства в течение 
июля—августа 2018 года. Ожидает-
ся, что решение по этому вопросу 
будет принято в достаточно корот-
кие сроки.

Общие подходы к тому, как бу-
дет финансироваться нацпроект по 
экспорту, уже сейчас более или ме-
нее понятны. Мы обсуждали этот 
вопрос на президиуме Совета по 
нацпроектам, и общее понимание 
было выработано. Нам предстоит 
масштабировать объемы поддер-
жки экспорта и продвижения на-
шей российской несырьевой про-
дукции, равно как и экспортных 

услуг, пропорционально тому, как 
будут расти объемы ННЭ. У нас есть 
набор целевых индикаторов, на-
пример уровня проникновения го-
споддержки, по группе финансо-
вых мер. По нефинансовым мерам 
— аналогично. При достижении со-
ответствующего уровня индикато-
ра можно получить дополнитель-
ные возможности расходования 
государственных средств на под-
держку экспорта. Тем не менее от-
крывать заранее всю шестилетнюю 
программу с полным финансирова-
нием вне зависимости от того, что 
будет происходить в течение следу-
ющих трех лет, совершенно очевид-
но, никто не будет.

Безусловно, трудно рассчитывать, 
что будет поддержано предложение 
по инвестициям в какие-либо не-
прозрачные, не измеряемые по по-
нятным параметрам направления, 
без четкого прогнозирования и увяз-
ки этих расходов с тем, как они по-
влияют на достижение целевых по-
казателей проекта.
— 2 трлн руб. в 2019–2024 годах — 
это сумма, включающая 
в себя госгарантии?

«Мы должны значительно 
увеличить объемы 
конкурентоспособной 
продукции»

— экспорт услуг —

Одной из обсуждаемых тем 
Санкт-Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма (ПМЭФ) стали перспективы 
развития российского экспорта 
услуг. Они становятся все более 
важным компонентом мирового 
экспорта: их доля в общей сумме 
поставок выросла за семь лет с 
19,7% до 22,5%, а объем россий-
ского экспорта услуг в прошлом 
году достиг трехлетнего макси-
мума и составил $60 млрд. Стра-
тегия Российского экспортного 
центра (РЭЦ) предполагает даль-
нейшее увеличение объемов экс-
порта услуг — это соответству-
ет и структурным изменениям 
российской экономики, и пока 
мало использующемуся потен-
циалу роста сектора услуг. Барь-
еры на пути развития этого сек-
тора, отмечавшиеся на ПМЭФ, 
 выглядят пока чисто технически-
ми — их снятие не требует боль-
ших  затрат.

Сессия ПМЭФ, посвященная пер-
спективам сектора услуг, была одной 
из самых важных в 2018 году. Стра-
тегия группы в этой сфере уже до-
вольно точно определена. «Группа 
РЭЦ намерена активно работать над 
решением этих вопросов для разви-
тия отечественного экспорта услуг. 

Наши культура, образование, совре-
менные медицинские технологии, 
IT-сектор, туризм должны стать раз-
витыми экспортными отраслями — 
необходимый потенциал для этого 
есть»,— заявила управляющий ди-
ректор по внешним связям и ком-
муникациям группы РЭЦ Вера Под-
гузова, модератор данной сессии на 
ПМЭФ. Поддержать развитие экс-
порта услуг призван и проект Made 
in Russia: по словам госпожи Под-
гузовой, комплексную маркетин-
говую и PR-поддержку экспортеров 
на внешних рынках РЭЦ «готов мас-
штабировать на компании, работаю-
щие в этих сферах». Напомним, пер-
вые сертификаты, дающие право ис-
пользовать знак Russian Exporter, 
РЭЦ выдал 11 предприятиям в сентя-
бре 2017 года, сейчас сертификацию 
прошли более 120 производителей и 
более 400 номенклатур товаров.

Определенность РЭЦ в этом сек-
торе понятна — это растущий сектор 
для всей мировой торговли, трен-
ды, которые Россия может оседлать 
в этой связи, крайне благоприятны. 
Общемировой объем экспорта то-
варов в 2017 году достиг $17,5 трлн, 
услуг — $5 трлн, при этом за послед-
ние семь лет доля последних в об-
щем объеме продаж за рубеж выро-
сла с 19,7% до 22,5% — рынок услуг 
глобализуется быстрее товарных 
рынков. Поставки товаров характе-

ризуются и большими колебаниями: 
в 2016 году экспорт составил $16 тр-
лн, в 2012–2015 годах — превышал 
$18,5 трлн. Объем же экспорта услуг 
остается более стабильным: в прош-
лом году показатель увеличился на 
$120 млрд, в 2015 году он составил 
$4,86 млрд. Услуги, в отличие от това-
ров, считаются частью экспорта как 
при трансграничной поставке, так и 
при потреблении непосредственно 
за рубежом (либо нерезидентами на 
территории РФ). Динамика экспор-
та российских услуг сильно положи-
тельная: сектор вырос с $50,5 млрд в 
2016 году до $60 млрд в 2017-м.

География российского экспорта 
услуг заметно отличается от структу-
ры товарного экспорта. Россия отно-
сится к 25 крупнейшим поставщикам 
услуг в мире наряду с США, Канадой, 
Китаем, Индией, Австралией и други-
ми странами (согласно методологии 
ВТО). Крупнейший регион—потреби-
тель российских услуг — Западная Ев-
ропа (35,6%). На втором месте — СНГ 
(порядка 13%). Потенциал роста для 
российских услуг при этом действи-
тельно высок. Доля РФ в мировом экс-
порте товаров составляет 2%, экспор-
те услуг — всего 1,2%. Экспорт услуг из 
России почти не волатилен: в 2017 го-
ду он достиг трехлетнего максимума 
и составил $60 млрд ($50,5 млрд — в 
2016 году, $70,1 млрд на пи-
ке — в 2013-м).

Нематериальный,  
но очень весомый

Накануне Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ) проект по 
развитию несырьевого неэнергетического 
экспорта получил статус национального про-
екта. ПМЭФ в 2018 году стал основной пло-
щадкой для обсуждения будущей стратегии 
центрального звена нацпроекта — группы 
Российского экспортного центра (РЭЦ). Ему 
предстоит не только координировать работу 
по созданию нацпроекта, но и превращать 
работу всех его участников в единый и согла-
сованно работающий экономический меха-
низм. Он будет включать в себя не только под-
держку экспорта, но и региональное разви-
тие, регуляторные изменения, и в том числе 
инновационный процесс, развитие цифровой 
экономики и привлечение инвестиций. Зада-
ча по достижению несырьевым экспортом из 
России уровня в $250 млрд в год до 2024 года 
выглядит решаемой только в том случае, если 
изменится сама экономика.

Окно в мир международной торговли

с15
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В экспортном направлении  
в России будут перемещаться  
различными темпами представители  
практически всех типов индустрий
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— интервью —

— Госгарантии — это со-
вершенно отдельная исто-

рия, в бюджете нацпроекта их нет. 
Мы рассчитываем, что сейчас долж-
ны выйти новые госгарантии на 
ЭКСАР на сумму $20 млрд, и это по-
зволит нам в течение нескольких лет 
спокойно предоставлять все необхо-
димые страховые продукты и гаран-
тирование.
— Правительство своим июнь-
ским постановлением сделало го-
раздо более гибким механизм гос-
гарантий, в том числе по тем из 
них, которые востребованы кли-
ентами РЭЦ. Теперь возможности 
этого механизма вас устраивают?
— Да, гибкость механизма госгаран-
тий сегодня нас устраивает. Я даже 
бы отметил, что гибкость в этой сфе-
ре не самоцель и она тоже должна 
быть разумной. Почему? Потому что 
у нас есть уже сейчас целый ряд спец-
программ, где предусмотрены гиб-
кие условия работы. Но мы видим, 
что эта гибкость приводит к тому, что 
иногда у нас возникает и дефицит, а 
также ситуации, когда запросы ком-
паний становятся явно завышенны-
ми. Важно не нарушать нормальную 
коммерческую мотивацию бизне-
са — все-таки меры поддержки при-
званы сократить или демпфировать 
проблемы выхода компании на не-
знакомые рынки, решить проблемы 
пошлин и тарифов, преодолеть не-
тарифные барьеры, обеспечить бо-
лее комфортный переход в работе с 
другой деловой культурой. Но мы не 
должны полностью ликвидировать 
все деловые риски, а тем более гаран-
тировать компаниям прибыльность 
любых операций. Обязательно долж-
на оставаться конкурентная среда. 
Подсаживать экспортеров на «иглу» 
господдержки — чревато, возника-
ет опасность, что дальше они уже не 
смогут без нее обходиться.
— Или, точнее, не захотят, и их 
можно понять.
— Да, и мы это уже наблюдали на вну-
треннем рынке. Нельзя допустить по-
добного и на внешних рынках. У нас 
был негативный опыт, когда РЭЦ ока-
зывал поддержку компаниям по от-
дельным сделкам, при этом общий 
экспорт компаний падал. Наша зада-
ча — создать систему, в которой под-
держка будет направлена на расши-
рение международной деятельнос-
ти отечественных компаний. В про-
тивном случае работа РЭЦ просто бу-
дет лишена смысла: сам по себе экс-
порт, который не приносит без наше-
го вмешательства заданной прибы-
ли, просто не нужен — ни государст-
ву, ни налогоплательщикам, ни ин-
весторам, ни потребителям продук-
ции за пределами России. Настраи-
вать свои механизмы РЭЦ будет с уче-
том именно этого принципа: мы под-
держиваем прибыльный экспорт и 
не превращаем нерентабельную де-
ятельность в рентабельную только за 
счет господдержки.
— В ВЭБе, как и в РЭЦ, сменилось 
руководство. Что поменяется во 
взаимоотношениях двух струк-
тур после прихода в ВЭБ Игоря 
Шувалова?
— Мы ожидаем, что ВЭБ будет играть 
особую роль в национальном проек-
те. С учетом его профиля, масштаба, 
мандата и статуса банк сможет под-
держивать программу масштабной 
модернизации экономики, созда-
ния экспортно ориентированных 
производств. В основном механиз-
мы работы ВЭБа и РЭЦ всем сторо-
нам понятны. Глава ВЭБа Игорь Шу-
валов следил за работой проектной 
мастерской, посещал ее. Мы пред-
ставили ему наши предваритель-
ные итоги работы. Мы исходим из 
того, что РЭЦ является частью груп-
пы ВЭБ. Причем это часть с высокой 
степенью автономности, как сказал 
Игорь Шувалов. Что касается взаи-
модействия, здесь оно абсолютно не-
обходимо, причем не только нам, но 

и ВЭБу. По своей структуре и по свое-
му предназначению вся наша линей-
ка инструментов направлена на под-
держку конкретных торговых опе-
раций, иными словами, отдельных 
проектов, имеющих экспортную 
направленность. Это наш фокус. Но 
мы понимаем, что для решения за-
дач национального проекта нам со-
вершенно недостаточно существую-
щих мощностей в промышленности 
и услугах. Нужно реализовывать ог-
ромную амбициозную программу 
инвестиций в производство и глубо-
кую модернизацию по целому ряду 
отраслей.

Например, чтобы выполнить за-
дачи по экспорту в промышленно-

сти и сельском хозяйстве, нужно ин-
вестировать внутри страны порядка 
$100 млрд за шесть лет. В рамках про-
ектных мастерских предусмотрен 
ряд программ поддержки экспорта 
совместно с ВЭБом. В частности, по 
фармацевтике, микроэлектронике, 
двигателестроению и авиастроению. 
По ряду ключевых проектов предла-
гаются докапитализация или софи-
нансирование, отказ от оплаты про-
центов в период запуска производст-
ва, уменьшение доли собственных 
средств, отвлекаемых от текущей де-
ятельности компании, снижение ста-
вок до момента выхода на инвести-
ционную мощность. Мы предполага-

ем, что в результате в ВЭБе появится 
целый ряд новых проектов. Особен-
но хочу отметить, что инвестиции в 
развитие производства должны быть 
сделаны в 2019–2020-х годах, в край-
нем случае — в 2021 году. Если мы хо-
тим, чтобы результат был достигнут 
в 2024 году, надо вкладывать сейчас, 
потому что если этот процесс начнет-
ся только в 2021 году, то понятно, что 
мы просто уйдем за установленный 
президентом срок.

Партнерство с ВЭБом здесь очень 
важно. И ВЭБ, конечно, необходи-
мо усилить финансовыми ресурса-
ми для того, чтобы мы могли вместе 
с ним работать с крупными компани-
ями по программам международно-

го продвижения продукции. Мы го-
товы создавать механизмы пролон-
гирования наших мер поддержки на 
среднесрочную перспективу. В рам-
ках нацпроекта мы сможем предо-
ставлять компаниям долгосрочные 
меры поддержки на горизонте не-
скольких лет, что на данный момент 
невозможно. Новый механизм позво-
лит компаниям планировать более 
длительные и масштабные экспорт-
ные бизнес-проекты.
— Другие институты, кто там для 
вас важен?
— Прежде всего, конечно, это Кор-
порация МСП. Фокус нашей работы 
на малые и средние предприятия 
оправдан: уже сегодня мы чувству-
ем, что к нам подходит поток клиен-
тов по линиям среднего предприни-
мательства, которые подросли и го-
товы теперь производить больше. Те-
перь им нужны новые рынки, и мы 
предполагаем, что это именно экс-
портные рынки.

Немаловажное значение здесь 
принадлежит Минпромторгу и его 
мерам поддержки. Хорошее взаимо-
действие сейчас складывается и со 
Сбербанком, у которого тоже есть 
своя банковская программа для со-
действия выходу на экспорт своих 
клиентов.

Кроме того, нам нужны и дру-
гие институты развития: и РФПИ, и 
«Роснано», и, возможно, «Сколково» 
и так далее. То есть целый ряд парт-
неров, с которыми нам надо будет со-
здать команду и выстроить работу.
— На совещаниях проектной мас-
терской особенно активны были 
представители Минсельхоза, по-
сетил мастерскую вице-премьер 
Алексей Гордеев. Отрасль сейчас 
является одним из крупнейших 
клиентов РЭЦ. Есть ли какая-то 
отраслевая специфика этого сек-
тора для системы поддержки экс-
порта? Агросектору нужны специ-
ализированные институты в этой 
сфере или достаточно общих?
— Если мы идем по потребительской 
линейке в экспорте, то, конечно, рос-
сийское агропродовольствие име-
ет очень и очень хорошие шансы за-
воевать внешние рынки, Это уже се-
рьезно проработанный вопрос, мы 
видим растущий спрос на здоровую 
продукцию, произведенную с соблю-
дением экологических принципов. 
Это рынки Азии, прежде всего, ко-
нечно, Китая, это Ближний Восток и, 
наконец, это рынок Индии. С ростом 
благосостояния развивающихся эко-
номик растет и запрос на качествен-
ную импортную агропродукцию. Рос-
сийские продукты находятся в каче-
ственном сегменте рынка и при этом 
вполне конкурентоспособны.

Но это частная задача, а основ-
ные задачи в агросекторе — это раз-
витие баз производства, формирова-
ние новой товарной массы, соответ-
ствующей ожиданиям потребите-
лей. То есть нам нужно, чтобы этой 
качественной продукции просто фи-
зически становилось больше — это 
раз. Второе — это соблюдение стан-
дартов и требований принимающих 
стран. Продовольственный рынок 
— это как раз то место, где существу-
ет наибольшее количество различ-
ных требований, барьеров, контр-
оля. Здесь нам нужно выстраивать 
эффективную систему по линии Рос-
сельхознадзора и других ведомств, 
для того чтобы нашу продукцию «не 

закрывали» и она действительно со-
ответствовала требованиям страны-
импортера. Третье — это логистика 
в сельском хозяйстве. Есть расчеты: 
один день незапланированного про-
стоя на границе — минус 10% экспор-
та компании. Сроки хранения, ско-
рость поставки, издержки, связан-
ные с доставкой, с хранением — все 
влияет на положение экспортера на 
рынке, поэтому логистика — клю-
чевой элемент для любого агроэкс-
портера, даже очень опытного. А для 

России с ее расстояниями это даже и 
еще более острая тема. Четвертое из-
мерение — торгово-политическое: 
общее открытие рынков, достиже-
ние договоренностей по ветерина-
рии, по сертификатам. Это отдель-
ная чувствительная история, требу-
ющая внимания со стороны полити-
ческого руководства. Чтобы вы по-
нимали: примерно 20 целевых рын-
ков сегодня закрыты для российско-
го экспорта в связи с несоответстви-
ем ветеринарным и фитосанитар-
ным требованиям.

Зачастую эти вопросы и вовсе не 
решаются на основании техниче-
ского или юридического подхода — 
этим надо заниматься на дипломати-
ческом уровне.
— Поддержка агроэкспорта из Рос-
сии обычно оценивается в двух 
сценариях — или массовый экс-
порт множеством средних пред-
приятий, или свободная игра 
крупных производителей бирже-
вых агротоваров. Судя по тому, 
насколько вырос из России экс-
порт зерна, мы сейчас ближе к ва-
рианту большой игры на рынке 
commodities, при всех усилиях по 
диверсификации агроэкспорт — 
это в первую очередь зерно?
— Перспективы наращивания по-
ставок зерна из России, безусловно, 
имеются, но есть и ограничения — 
это и возможности самого зернового 
рынка, то есть физические возмож-
ности производства. И, что самое 
главное, все-таки не так много мы за-
рабатываем на тонне экспорта зер-
на, чтобы делать акцент именно на 
нем. Стоимость тонны российского 
аграрного экспорта и стоимость рос-
сийского аграрного импорта раз-
личаются в четыре раза, то есть мы 
вывозим примерно по $300 тонну 
продовольствия, а ввозим в Россию 
по $1,3 тыс. Соответственно, нуж-
но уходить в переработку. Плюс ра-
бота с агропродукцией глубокой пе-
реработки эффективнее по логисти-
ке, от которой мы, повторюсь, очень 
зависим. Впрочем, задача перед на-
ми стоит настолько амбициозная, 
что надо идти по всем направлени-
ям в агроэкспорте, которые мы мо-
жем придумать.
— Были ли неожиданные реше-
ния и проблемы, выявленные про-
ектной мастерской 15–21 июня?
— Конечно, были. Впрочем, в какой-
то степени мы их зачастую предчув-
ствовали, но все же.

Во-первых, как выяснилось, есть 
целый ряд таких секторов экономи-
ки, которые достаточно хорошо рас-
тут, в том числе в экспортном измере-

нии, и не требуют никакой особой го-
сударственной поддержки. Но здесь 
нам просто необходимо ликвиди-
ровать существующие барьеры, ко-
торые у нас присутствовали и при-
сутствуют сейчас. Часто все упирает-
ся именно в необоснованность и не-
эффективность регулирования. На-
пример, при поставках программ-
ного обеспечения ничего не пере-
мещается за границу, все контракты 
оформляются в интернете, но вместе 
с тем требования валютного контр-

оля к сделкам IT-компаний таковы, 
что им просто невозможно полно-
ценно работать в российской юрис-
дикции. Российский режим валют-
ного контроля и вся его система до-
кументационного обеспечения сей-
час совершенно не подстроены под 
IT-экспорт.
— Для отрасли это давно сложив-
шаяся реальность — например, 
значительная часть схем аренды 
программного обеспечения здесь 
не могут работать.
— Да, поэтому компании побогаче 
работают через свои же «дочки» за ру-
бежом, а другие просто работают из-
за рубежа, будучи полностью россий-
скими по происхождению. Им это не-
удобно, но им это приходится делать. 
И государство, и сами компании на 
этом теряют доход. Это притом, что 
налоговый режим у нас сформиро-
ван настолько привлекательный, 
что даже иностранные компании го-

товы переходить сюда в разработку 
программного обеспечения — поче-
му нет? Но из-за проблем с валютным 
контролем все эти преимущества ни-
велируются. Можно десятилетиями 
зазывать сюда IT-компании на самые 
привлекательные условия — этот ба-
рьер никто преодолевать не сможет, 
если мы сами его не уберем. Только 
так мы можем добиться серьезного к 
себе отношения.

Далее. Конечно, у России сейчас 
большие перспективы в фармацев-
тике. Наши предприятия очень серь-
езно рванули в этом секторе, и есть 
большой потенциал для развития.

Есть и традиционные темы, на-
пример рынок растительных масел. 
Производители сами ставят очень 
амбициозные задачи.

По газохимии будем обсуждать 
в ближайшее время инициативу по 
настройке налогового режима с тем, 
чтобы пойти в более высокие переде-
лы и инициировать серьезные сдви-
ги по большим газохимическим про-
ектам. Это, вероятно, потенциально 
самый объемный экспортный сек-
тор, который может дать большой 
прирост в отдельно взятой отрасли. 
Не без конкуренции, конечно: мно-
гие страны делают сейчас то же са-
мое, но спрос на продукцию этой по-
дотрасли в мире огромный. Надеюсь, 
что и у нас будет принято соответст-
вующее решение — российские ком-
пании к этому рывку готовы.

По туристическим услугам проис-
ходит значительный рост въездного 
туризма. Конечно, речь идет и о раз-
работке турпродуктов, но более чув-
ствителен визовый вопрос. Причем 
вопрос этот касается как развития 
медицинского туризма, так и экс-
порта образования. Мы не можем ли-
шать себя возможностей развития 
из-за таких проблем, как визовый ре-
жим — его необходимо настраивать. 
Поток спроса на российские услуги 
уже сейчас очень велик, а потенциал 
и в разы больше.
— В каких секторах рынка, на ваш 
взгляд, есть нереализованный и 
сейчас не реализуемый экспорт-
ный потенциал? Есть ли необхо-
димость в том числе мерами гос-
стимулирования «принуждать» 
кого-либо к экспорту?
— Мы видим, самые разные секто-
ра, по которым мы можем серьез-
но прирасти, их очень много. Рос-
сия — большая страна с реально ши-
рокой экономикой, обладающей се-
рьезным потенциалом, и такие рас-
тущие элементы, где может быть су-
щественный прирост, присутствуют 
практически в каждой отрасли про-
изводства и услуг.

У меня это убеждение, кстати, 
окончательно сложилось после май-
ского Санкт-Петербургского между-
народного экономического форума. 
Мы приехали туда уговаривать гу-
бернаторов, обсуждать с ними потен-
циал средних региональных пред-
приятий по экспорту. Каково же бы-
ло удивление, когда мы увидели, что 
этого делать уже не надо. Все уже по-
чувствовали этот потенциал, и реги-
оны делают серьезную ставку на экс-
портные возможности своих пред-
приятий. Оттуда уже пошли истории 
успеха. Да, этому способствовали и 
курс доллара, и низкий внутренний 
потребительский спрос, и все, что в 
таких случаях принято относить к 
факторам, подводящим компании к 
идее экспортного открытия. Но это 
оказалось все совершенно реаль-
ным, и сейчас у регионов большой 
аппетит к таким историям.
— Будет ли РЭЦ предлагать по ито-
гам обсуждения правительству 
новые инструменты в линейке 
мер по поддержке экспорта?
— Безусловно, будем. Из интересного 
— креативная индустрия: от мульти-
пликации и кинематографа, компью-
терных игр до российского совре-
менного искусства и дизайна. Вы зна-
ете, что серьезный потенциал имеет 
модная одежда от российских моло-
дых дизайнеров? Мы будем настра-
ивать меры поддержки РЭЦ на более 
целевую поддержку креативных ин-
дустрий и их партнеров и работать с 
ними более целевым образом.

Далее, и это заведомо необходи-
мая вещь, мы будем предлагать под-
держку поставки первой партии. Од-
на из базовых проблем экспортеров 
— необходимость тестировать рын-
ки притом, что затраты компаний 
на тестовые поставки (которые даже 
необязательно будут удачными, но 
пробовать-то надо!) и на остальные 
поставки очень часто сопоставимы 
по уровню. Грубо говоря, чтобы экс-
портировать на новый рынок тон-
ну продукции и миллион тонн про-
дукции, вы затратите по части пара-

метров — от сертифицирования до 
юридического сопровождения — 
одни и те же деньги, и это проблема. 
Поддержка первой партии — широ-
ко используемый инструмент в дру-
гих странах, у нас его нет совсем, а 
это зачастую является критическим 
элементом!

Еще одна из самых важных задач 
— сделать кредиты по экспортным 
поставкам сопоставимыми с между-
народными аналогами. Наша общая 
ставка по кредитному финансирова-
нию должна упасть, тогда нам нужно 
будет меньше запрашивать бюджет-
ных денег. Кредитование на экспорт 
мы уже можем давать по ставкам, со-
вершенно нормальным по сравне-
нию с мировыми аналогами, то есть 
по ставке 2–3–4% годовых. Эту зада-
чу нужно серьезно масштабировать. 
Плюс отдельные меры, необходимые 
для работы системы. Так, мы надеем-
ся, и это было предварительно согла-
совано, на предоставление финан-
сирования по инвесткредитам для 
предприятий, имеющих перспекти-
ву на международных рынках. Сов-
мещение специнвестконтрактов и 
поддержки экспорта в целом дает 
весьма широкие перспективы. Се-
годня уже не нужны радикальные из-
менения — нужно поддерживать раз-
витие системы и масштабировать ее 
по необходимости.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

«Мы должны значительно увеличить 
объемы конкурентоспособной продукции»

Инвестиции в расширение экспорта  
должны быть сделаны в 2019–2020-х 
годах, в крайнем случае — в 2021 году

Россия — большая страна  
с реально широкой экономикой,  
обладающей серьезным потенциалом

Важно не нарушать нормальную  
коммерческую мотивацию компании

C O M P A N Y  P R O F I L E

АО «Российский экспортный центр» 
(РЭЦ) — государственный институт поддер
жки экспорта, созданный при содействии 
правительства РФ. Центр представляет 
собой «единое окно» для работы с экспор
терами в области финансовых и нефинан
совых мер поддержки, включая взаимо
действие с профильными министерствами 
и ведомствами. Для формирования концеп
ции «единого окна» в группу Российского 
экспортного центра интегрированы Россий
ское агентство по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций и АО «Росэксим
банк». В рамках своей деятельности РЭЦ 
оказывает широкий перечень услуг произво
дителям несырьевой продукции на всех 
этапах экспортного цикла, взаимодействует 
с профильными органами исполнительной 
власти, готовит предложения по улучшению 
ведения предпринимательской деятельнос
ти в части экспорта и внешнеэкономической 
деятельности, регулярно взаимодействует 
с представителями делового и экспертного 
сообщества, способствует преодолению 
барьеров и снятию системных ограничений.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О

Андрей Слепнев родился 13 сентября 
1969 года в городе Бор Нижегородской 
области. С 2005 по 2007 год работал в Экс
пертном управлении президента России. 
В последующие годы занимал должности 
заместителей министров сельского хозяйства 
и экономического развития РФ. В 2012–2016 
годах являлся членом коллегии (министром) 
по торговле Евразийской экономической 
комиссии, а с 2016 года назначен замести
телем руководителя Аппарата правитель
ства Российской Федерации—директором 
Департамента проектной деятельности 
правительства РФ. C 1 мая 2018 года назна
чен на должность Генерального директора 
Российского экспортного центра.
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Review Российский экспортный центр

— технологии —

Основные идеи РЭЦ в этой сфере, 
обсуждавшиеся в том числе и на 

ПМЭФ, и в проектной мастерской, следую-
щие. В первую очередь это идея преимущест-
ва для получения экспортной господдержки 
для компаний, заключающих с РФ специн-
вестконтракты, а также входящих в экспорт-
но ориентированные производства в форма-
те государственно-частного партнерства. В ка-
честве одной из идей в этой сфере выдвигает-
ся мысль о возможном направлении сверх-
плановых доходов от экспорта на поддержку 
компаний, обеспечивающих прирост экспор-
та или наращивающих экспортный потенци-
ал. Кроме этого есть и отдельные моменты в 
регуляторике. Часть их уже реализуется пра-
вительством — например, для упрощения 
подтверждения нулевой ставки НДС в Нало-
говый кодекс уже внесен ряд важных изме-
нений, которые существенно облегчили де-
ятельность экспортеров. В числе инициатив 
РЭЦ — упрощение порядка таможенного, на-
логового и валютного администрирования и 
контроля, внедрение риск-ориентированно-
го подхода, в том числе в валютном законода-
тельстве, отмена валютного контроля в отно-
шении отдельных товаров и услуг, где объем 
операций незначителен. Наконец, в приори-
тетах РЭЦ — сотрудничество с государством 
в вопросах развития логистической инфра-
структуры, в вопросах организации новых ав-
томобильных пунктов пропуска на границе в 
приоритетных направлениях, в перспективе 
— разработка KPI по экспорту для компаний с 
госучастием. Эти планы будут комплексными 
программами РЭЦ.

Логистические вопросы особенно важ-
ны РЭЦ именно на нынешнем этапе: одним 
из приоритетов российского Белого дома до 
2024 года в майских указах объявлено раз-
витие в том числе железнодорожных (в пер-
вую очередь контейнерных) и автомобиль-
ных логистических маршрутов в КНР в рам-
ках развития инициативы «Нового шелково-
го пути», а стимулирование экспорта в Ки-
тай российской продукции, в первую оче-
редь агропродукции, в 2016–2017 годах бы-
ло одним из приоритетов РЭЦ, давших свои 
плоды и требующих развития. Краснодар-
ский край считается РЭЦ наиболее перспек-
тивным регионом в плане экспортных по-
ставок продукции АПК в КНР, в связи с этим 
считается необходимым развивать проект 
новых экспортных коридоров из Краснодар-
ского края в Китай — это региональных про-

ект «Южный экспортно-импортный хаб», на 
ПМЭФ он обсуждался уже предметно.

Перспективы развития системы поддер-
жки экспорта на ПМЭФ хорошо иллюстриро-
вались и заключенными на форуме соглаше-
ниям РЭЦ с отдельными игроками и институ-
тами. Это помимо семи регионов (см. стр. …) 
крупнейшие компании и институты, име-
ющие ключевое значение для развития экс-
портного сектора и в отдельных отраслях, и 
по целым общеэкономическим каналам про-
движения товаров и услуг.

Так, с банком «Открытие» РЭЦ заключил 
договор о (в том числе) разработке концеп-
ции оператора веерного размещения продук-
ции российских компаний на международ-
ных маркетплейсах, а также пилотного проек-
та по размещению и анализу заявок на поиск 

российской продукции по запросу импорте-
ров. В целом эта деятельность ориентирована 
на работу малого и среднего бизнеса (МСБ): по 
словам главы «Открытия» Михаила Задорно-
ва, «важнейшим аспектом развития предпри-
ятий МСБ становится доступ к рынкам сбыта 
— как российским, так и международным. Со-
здание эффективных инструментов для выхо-
да на международные рынки откроет новые 
горизонты для российских предпринимате-
лей и обеспечит рост российской экономи-
ки». Отметим, маркетплейсами РЭЦ занима-
ется с самого момента создания, а в 2017–2018 
годах РЭЦ уже открыл пять российских па-
вильонов на популярнейших маркетплейсах 
в Азии: Tmall, JD, 1688, Lazada и Rakuten, лиде-
ром по продажам российской продукции яв-
ляется китайский Tmall.com, «дочка» Alibaba.

С группой ЧТПЗ на ПМЭФ группа РЭЦ под-
писала соглашение о сотрудничестве в обла-
сти развития и поддержки экспорта высоко-

технологичной продукции. По словам генди-
ректора группы ЧТПЗ Бориса Коваленкова, 
«подписанное соглашение будет содейство-
вать дальнейшему раскрытию значительно-
го экспортного потенциала компании». По-
хожее по смыслу соглашение заключено и с 
ПАО «Мечел» — оно рассчитано на поддержку 
РЭЦ экспорта высокомаржинальной продук-
ции предприятий, входящих в группу «Ме-
чел». Планируется, что РЭЦ будет оказывать 
финансовое и страховое содействие в произ-
водстве, кредитовать иностранных покупате-
лей продукции «Мечела». На ПМЭФ РЭЦ так-
же вошел в крупную сделку на поставку до 
2026 года 1 тыс. пассажирских вагонов для 
казахстанских железных дорог — это сделка 
«Трансмашхолдинга», АО «Казахстанские же-
лезные дороги» и «БРК-Лизинг». Наконец, на 
ПМЭФ подписан меморандум между РЭЦ, Аф-
риканским экспортно-импортным банком 
(Афрэксимбанк), ВЭБом, корпорацией «Ир-

кут» и АО «Гражданские самолеты Сухого» по 
организации и финансирования проекта по-
ставки африканским авиакомпаниям россий-
ских гражданских самолетов SSJ100 и MC-21. 
Напомним, в конце 2017 года РЭЦ вошел в чи-
сло акционеров Афрэксимбанка — это также 
одна из стратегических сделок группы.

Международная сеть РЭЦ, что также обсу-
ждалось на ПМЭФ, в ближайшее время нач-
нет переформатироваться. Сегодня у РЭЦ дей-
ствует девять представительств за рубежом — 
это Белоруссия, Таджикистан, Казахстан, Азер-
байджан, Вьетнам, Узбекистан, Китай, Иран и 
Аргентина. Часть представительств группа на-
мерена в 2018 году переформатировать в тор-
говые дома с выставочными площадями, офи-
сами и т. д. В целом же один из приоритетов 
РЭЦ на 2018 год — создание партнерств с экс-
портными агентствами других стран, в том 
числе для совместной поддержки экспортных 
проектов в третьи страны и интернациональ-
ных проектов. Сейчас у группы есть более 20 
соглашений о сотрудничестве с зарубежными 
агентствами и коммерческими страховщика-
ми, среди которых агентства стран БРИКС и 
ЕАЭС, индонезийская Asuransi Asei, япон-
ский институт поддержки экспорта NEX, ав-
стрийский OeKB.

В целом же и в международной сфере экс-
портная экосистема РЭЦ будет также интег-
рироваться в общую схему развития миро-
вой торговли, продвигаемой как в рамках рос-
сийской юрисдикции, так и ЕАЭС. Так, Веро-
ника Никишина, министр по торговле Евра-
зийской экономической комиссии, на ПМЭФ 
заявила о необходимости создания не точеч-
ных решений, а формирования системных ус-
ловий по упрощению выхода на зарубежные 
рынки, в том числе благодаря созданию зон 
свободной торговли (ЗСТ). ЗСТ — еще одна со-
ставляющая общеэкономической стратегии, 
в которой РЭЦ придется заниматься складыва-
нием «экспортного паззла» в единую систему.

Результатом же происходящего должно 
стать, собственно, не столько удвоение несы-
рьевого экспорта из РФ, сколько во многом 
новый уровень интеграции экономики Рос-
сии в мировую и новый уровень ее устойчи-
вости, потенциала развития и возможностей. 
Видимо, самый главный вывод ПМЭФ 2018 го-
да в этой связи и основной посыл для инвес-
торов: РФ действительно намерена использо-
вать трансформационные возможности в экс-
портной сфере для преодоления как проблем 
экономического роста, так и внешнеполити-
ческих сложностей.

Василий Воронин

Окно в мир международной торговли

— креативные индустрии —

Открывая на ПМЭФ сессию «Экспорт-
ный потенциал креативных инду-
стрий России», генеральный дирек-
тор РЭЦ Андрей Слепнев предупре-
дил ее участников, что речь в том чи-
сле идет об одной из центральных 
проблем структурных перемен в Рос-
сии, а не столько о проблемах разви-
тия отдельных ее секторов. «Очень 
важно понимать роль интеллекта в 
будущей экономике, которая будет 
предполагать максимальную автома-
тизацию и освобождение все больше-
го количества людей от рутины и пе-
реход на более творческие работы. В 
этом смысле именно креативные ин-
дустрии станут драйвером. Появля-
ется такой термин, как «экономика 
эмоций» — когда значительная доля 
продуктов будет нацелена на эмоци-
ональную сферу человека, и не толь-
ко в плане потребления, но и в плане 
развития и самореализации»,— зая-
вил глава РЭЦ.

По данным исследований, пред-
ставленных на сессии, капитализа-
ция творческих индустрий сегодня 
в мире составляет почти $2,3 трлн, 
и в рамках их развития создано свы-
ше 30 млн рабочих мест. Это не толь-
ко тренд для развитых стран — раз-
вивающиеся рынки также достаточ-
но активно эксплуатируют эту тен-
денцию, многие в целом рассматри-
вают креативные индустрии как не-
отъемлемую часть новой цифровой 
экономики.

РЭЦ активно работает с предста-
вителями креативных индустрий. 

Кампания по поддержке и продвиже-
нию индустрии производства аудио-
визуального контента, включая ани-
мационные, телевизионные и ки-
ностудии, начата группой в 2017 го-
ду. Организовано участие в между-
народных выставках Brand licensing 
Europe (Лондон), Mipjunior (Канн), 
Mipcom (Канн) в формате комплекс-
ных российских стендов. В ходе дело-
вой миссии в Китай осенью 2017 года 
проведена Russian Cartoon Week — 
неделя российской анимации в КНР. 
При поддержке РЭЦ состоялись пре-
зентации новых российских арт-про-
ектов: премьера «Первого канала» и 
продюсерского центра «Среда» сери-
ала «Троцкий», анимационный сери-
ал «Герои Энвела» от компании «0+ 
Медиа», поддержку получают лиде-
ры национального проката фильмы 
«Лед» компании «Арт Пикчерс», «Тре-
нер» компании «Централ Партнер-
шип», трилогия «Гоголь» от киноком-
пании «Среда» и канала ТВ-3. Совер-
шенно новые российские проекты 
«Мой домовой» и «Детский мир» груп-
пы компаний «Рики», хоррор «Русал-
ка. Озеро мертвых» (ЦПШ), фильмы 
«Проект Gemini» и фэнтези «Эбигейл» 
от компании «Киноданц» — также 
часть портфеля поддержки РЭЦ кре-
ативных индустрий.

В целом российский контент до-
статочно хорошо воспринимается на 
совершенно различных медиарын-
ках. Так, например, эта продукция 
оказалась востребована на китай-
ском рынке. В 2017 году компания 
«Цифровое телевидение» (совмест-
ное предприятие ВГТРК и «Ростеле-

ком») и китайская Alibaba Group за-
крыли сделку по продаже в Китай 
прав на десять популярных мульти-
пликационных сериалов из России 
— это проекты анимационной сту-
дии «Паровоз». Адаптированная для 
международных продаж, в Китае эта 
продукция распространяется через 
крупнейший в стране онлайн-ки-
нотеатр YOUKU (более 500 млн посе-
тителей в месяц). В традиционном 
прокате Китая востребованы рос-
сийские ленты: абсолютным рекор-
дсменом пока остается «Сталинград» 
($11,82 млн), фэнтези «Он — дракон» 
стало настоящим хитом в китайском 
прокате ($7 млн), «Экипаж» в 2016 го-
ду собрал $4,6 млн, «Салют-7», вышед-
ший 12 января в широкий прокат в 
Китае, за десять дней собрал более 
$2,5 млн. Однако не меньший успех 
российское кино имеет, например, в 
Великобритании. С 18 января в бри-
танском прокате демонстрировался 
фильм Федора Бондарчука «Притяже-
ние». В формате IMAX 3D лента пока-
зывалась более чем в 30 кинотеатрах 
в Лондоне, Кардиффе, Ноттингеме, 
Эдинбурге, Ливерпуле. Для Великоб-
ритании это беспрецедентный слу-
чай, отмечают в РЭЦ: никогда до это-

го фильм на иностранном языке не 
выходил на таком большом количе-
стве экранов IMAX.

Наконец, очень большой интерес 
вызвал российский стенд, организо-
ванный РЭЦ на 71-м Каннском кино-
фестивале Marche du Film. На стенде 
работали 44 проекта ведущих кино-
компаний и анимационных филь-
мов. Одним из хитов выставки стала 
представленная компанией Wizart 
четвертая часть своей франшизы 
«Снежная Королева: Зазеркалье» — в 
свое время вторая часть фильма ста-
ла самым успешным российским 
проектом в Китае, собрав в прока-
те $4,8 млн, третья часть франшизы 
вышла в Китае в апреле 2018 года и 
превысила общие сборы второй ча-
сти в 2017 году уже за первый уик-
енд. Киностудия «Союзмультфильм» 
в Канне представила полнометраж-
ные фильмы «Гофманида» (уникаль-
ный проект в жанре кукольной ани-
мации по эскизам в том числе Миха-
ила Шемякина) и «Суворов». Геогра-
фия продаж в Канне для российской 
медиапродукции — США, Австралия, 
Китай, Южная Корея и Япония.

Кино и мультипликация в Рос-
сии действительно на подъеме. По 
данным исследования Фонда кино, 
с 2015 года количество российских 
картин, вышедших в прокат на тер-
риториях иностранных государств, 

увеличилось на 44% (с 43 до 62 филь-
мов), а совокупные кассовые сбо-
ры отечественных фильмов на за-
рубежных рынках выросли в четы-
ре раза (с $11 млн до $44 млн). Сово-
купный объем продаж российского 
киноконтента на иностранные рын-
ки в 2017 году, по этим данным, со-
ставил около 1,2 млрд руб. При этом 
российские лидеры экспортных про-
даж в киноиндустрии (Planet Inform 
film distribution и Central Partnership 
Sales House) вообще прогнозируют 
увеличение экспортных сделок на 
25–50% к 2019 году при условии про-
должения поддержки отрасли. Мало 
того, на подъеме и потенциально да-
же более интересный сегмент рынка 
— российская индустрия создания 
цифрового контента: это не только 
мультипликационные фильмы и се-
риалы, но и IT-приложения, VR/AAR-
технологии, разработка компьютер-
ных игр — все это весьма востребо-
ванный на внешних рынках продукт.

Но креативным индустриям даже 
в узком понимании требуются доста-
точно специфические инструменты 
поддержки: если в «обычных» секто-
рах РЭЦ имеет возможность работать 
со стандартными инструментами, то 
для разработки цифрового контен-
та необходимость плотной работы с 
компаниями этой отрасли для цент-
ра неизбежность: экспортировать ме-

диапродукцию по той же схеме, что и 
металлопрокат, невозможно.

Кроме того, на сессии ПМЭФ веду-
щие эксперты и участники рынка об-
судили роль креативных индустрий 
как инструмента «мягкой силы» — 
это достаточно тонкий момент, но 
вполне уместно вписывающийся в 
национальные задачи. Тем не менее 
основной целью сессии был поиск 
возможных вариантов стратегий для 
увеличения роли России в мировом 
инвестиционном сообществе за счет 
экспорта «креативной экономики». 
По словам Андрея Слепнева, важная 
часть работы по развитию креатив-
ных индустрий России — это форми-
рование национальных образов. «Те 
образы, которые создает сегодня на-
ша анимационная и киноиндустрия, 
могут сформировать прочный базис 
для создания нового положительного 
образа России, которая предлагает не 
только энергоресурсы, но и что-то до-
брое и полезное как для детей, так и 
взрослых»,— отметил глава РЭЦ.

Модератором сессии выступила 
Екатерина Черкес-Заде, руководи-
тель Университета креативных ин-
дустрий Universal University, спике-
рами сессии — директор «Мультиме-
диа Арт Музея» (МАММ) Ольга Сви-
блова, председатель правления ки-
ностудии «Союзмультфильм» Юли-
ана Слащева, президент Mercedes-
Benz Fashion Week Russia Александр 
Шумский и другие. Один из выво-
дов сессии сформулировала Юлиа-
на Слащева. «Сегодня нужна плат-
форма, которая объединит все кре-
ативные индустрии, потому что мы 
все между собой тесно связаны. И я 
надеюсь, что этой платформой мо-
жет стать РЭЦ, может быть, совмест-
но с кем-то еще из государственных 
организаций. Тогда мы сможем сис-
темно продвигать нашу продукцию 
на международные рынки»,— под-
черкнула она.

Отметим, платформенная интег-
рация необходима не только для ме-
диаэкспорта из России. Так, на сес-
сии достаточно активно обсужда-
лись перспективы экспорта и вовле-
ченность в него, например, россий-
ских дизайнеров. В перспективе от 
российского дизайна существенно 
зависят возможности российского 
экспорта одежды, ряда другой про-
дукции, а в будущем роль этих «креа-
тивных составляющих» обычной ин-
дустрии будет расти практически во 
всех новых секторах экспорта.

Наталья Галкина

Творческий сектор  
национального экспорта
Структурные изменения в мировой экономике 
не могут не затрагивать Россию, в силу этого од-
ним из факторов будущего экономического роста 
в России будет развитие креативных индустрий. 
На Петербургском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ) сессия, посвященная экс-
портному потенциалу творческих секторов, была 
одной из центральных. Поскольку глобализован-
ные изначально креативные индустрии в россий-
ской экономике дефрагментированы, Россий-
ский экспортный центр (РЭЦ) может стать единой 
площадкой для их интеграции и экспорт может 
дать им значительный стимул к развитию, а стра-
не — в том числе национальные образы, которые 
представляют ее в культуре других стран мира.
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Система поддержки экспорта в России уже  
достаточно развита, но есть и серьезные задачи 
для ее дальнейшего эволюционного развития

По мнению главы «Союзмультфильма»  
Юлианы Слащевой (в центре), РЭЦ может 
стать естественным центром интеграции  
экспортной активности творческих отраслей
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— экспорт услуг —

Однако сфера услуг слабее 
защищена международ-

ными нормами, в частности согла-
шениями ВТО, чем торговля товара-
ми. Между странами—членами орга-
низации было подписано 286 ноти-
фицированных соглашений по това-
рам, но лишь 144 — по услугам. К то-
му же бурный рост числа последних 
начался лишь после 2000 года, через 
десять лет после бума соглашений 
по товарам. По оценке ВТО, в мире 
сохраняется более 5,3 тыс. барьеров, 
затрагивающих условия по доступу 
на рынок, более 1,1 тыс. препятст-
вий, связанных с административны-
ми процедурами и транспарентно-
стью регулирования, и более 2 тыс. 
прочих ограничений. Лидером по 
числу барьеров в отношении импор-
та услуг является Китай (438 таких ог-
раничений), в числе относительно 
закрытых рынков — Бразилия, Ар-
гентина, Канада: все эти страны при-
меняют более 200 барьеров. Одними 
из самых закрытых остаются сектора 
юридических и профессиональных 
услуг, а также услуг в области бухгал-
терского учета и аудита. Среди реги-
онов наиболее закрыты азиатские 
страны и Ближний Восток, самые от-
крытые — страны Западной Евро-
пы, куда Россия экспортирует услу-
ги в наибольшей степени.

Основными предметами дискус-
сии на сессии ПМЭФ, посвященной 
сектору услуг и его экспорту, стали 
экспортный потенциал образова-
ния (в том числе аспекты бизнес-об-
разования для МСП) и туризма, в том 
числе медицинского. Андрей Слеп-
нев отмечал, что Россия обладает ог-
ромным потенциалом в области ме-
дицинского туризма: «Уже сейчас 
наблюдается рост количества ино-
странцев, которые приезжают в Рос-
сию за медицинской помощью. Речь 

идет о лечении в области онкологии, 
кардиологии, офтальмологии. На-
пример, в области микрохирургии 
глаза Россия имеет преимущества 
благодаря уникальным технологи-
ям и многолетнему опыту проведе-
ния операций. Одним из направле-
ний развития также может стать са-
наторно-курортное лечение».

Кроме того, особый интерес выз-
вало обсуждение принципов фор-
мирования цепочек добавленной 
стоимости при экспорте услуг: как 
и большинство других экспорти-
рующих секторов, экспорт услуг — 

часть мировой системы разделения 
труда, и зачастую российские ком-
пании могут встраиваться в произ-
водство глобального продукта-услу-
ги на неочевидных стадиях и участ-
вовать в международной коопера-
ции в этой сфере. И, что еще более 
важно, это доступно и для средних 
и малых компаний: кейсы участни-
ков сессии ПМЭФ это вполне нагляд-
но демонстрировали. В частности, 
о своем видении рассказывали Му-
слим Муслимов, основатель сети ме-
дицинских центров «Клиника №1», 
и Алексей Кожевников, генераль-
ный директор ООО «Конструктор пу-
тешествий». Компетенции, необхо-
димые для построения международ-
ной компании и вывода ее на гло-

бальные рынки, на сессии РЭЦ об-
суждались в совершенно практиче-
ской плоскости.

До последнего времени к сектору 
экспорта услуг в России относились 
с определенным предубеждением — 
до 2008 года отрасль достаточно ак-
тивно использовалась для разного ро-
да финансовых схем, позволяющих 
оптимизировать налогообложение. 
В отраслевой разбивке российско-
го экспорта услуг за последние семь 
лет резко (с 46,4% до 38,2%) сократи-
лась доля прочих услуг (к ним отно-
сят как все виды профессиональных 
услуг, так и проведение научных ис-
следований, операции с недвижимо-
стью, аренду/лизинг, деловые поезд-
ки). Продажи прочих деловых услуг в 

2017 году составили $12,8 млрд (этот 
показатель почти не изменился по 
сравнению с 2010 годом — $12,3 мл-
рд), реализация услуг, связанных с де-
ловыми поездками,— $4,6 млрд (ми-
нус $0,3 млрд к 2010-му), по другим 
видам услуг также отмечалось сниже-
ние ($4,2 млрд против $4,7 млрд). Пла-
та за пользование интеллектуальной 
собственностью, напротив, выросла 
с $386 млн до $703 млн.

Перспективы роста сектора услуг 
на экспортном направлении в сред-
несрочном измерении уже опреде-
лились. Так, в телеком- и ИКТ-услугах 
основную часть российского экспор-
та обеспечивают компьютерные услу-
ги ($3,4 млрд в 2017 году), продажи те-
лекоммуникационных услуг в прош-
лом году составили $1,3 млрд, инфор-
мационных — $123 млн, при этом су-
щественный рост отмечался лишь в 
области компьютерных услуг, постав-
ки которых за семь лет выросли по-
чти в три раза ($1,27 млрд в 2010 году). 
Более высокой, чем в среднем, оста-
ется доля экспорта таких услуг в Се-
верную Америку (на регион прихо-
дится 24% поставок). В секторе отме-
чается увеличение спроса на «пакет-
ные» беспроводные услуги в связи с 
развитием облачных сервисов и бу-
ма использования смартфонов, а так-
же стремительный рост объема дан-
ных, требуемых для обучения и эф-
фективного применения нейросетей 
для анализа больших данных, в свя-
зи с чем растет и потребность в вир-
туальных хранилищах и мощностях.

Наибольший же рост среди рос-
сийского экспорта услуг отмечался 
в туризме (что вполне предсказуемо) 
и, что более интересно, в строитель-
ных услугах. В строительстве объем 
экспорта по контрактам за рубежом 
российские компании заработали 
по сравнению с 2010 годом в два ра-
за больше ($1 млрд против $576 млн), 
по поставкам компаниям-нерези-

дентам внутри РФ экспорт увели-
чился с $2,9 млрд до $3,5 млрд. В от-
расли, ориентированной на экспорт, 
все чаще применяется роботизация 
(в частности, в шахтах и при сварке 
арматуры на пролетах мостов), рас-
тет число используемых дронов и 
3D-принтеров. Также наблюдается 
увеличение спроса на модульное 
строительство, фиксируют в РЭЦ.

Наконец, среди тенденций в сек-
торе экспорта образовательных 
услуг эксперты РЭЦ фиксируют су-
щественный рост спроса на удален-
ное онлайн-образование с использо-
ванием искусственного интеллекта 
для контроля успеваемости, а также 
в целом более широкое использова-
ние интернет-технологий в этом сег-
менте. В весьма быстро развиваю-
щемся секторе экспорта транспорт-
ных услуг основные изменения — 
это контейнеризация перевозок и 
повышение скорости передвиже-
ния грузов по ж/д дорогам, укрупне-
ние бизнеса за счет слияния транс-
портных и логистических компа-
ний, увеличение востребованности 
транзитных маршрутов в авиапере-
возках, а также применение новых 
технологий для грузовой логистики 
и оплаты за перевозку.

Между тем анализировавшиеся 
на сессии ПМЭФ барьеры на пути 
развития экспорта услуг не выглядят 
чем-то фундаментальным. Так, по 
словам Веры Подгузовой, по итогам 
проведенной РЭЦ в первом квартале 
2018 года стратегической сессии экс-
портеры назвали следующие барье-
ры для экспорта услуг: это сложная 
процедура российского валютно-
го контроля, установление нулевой 
ставки НДС при экспорте всех видов 
услуг, а также особенности россий-
ского визового режима. По крайней 
мере исправление этих проблем не 
связано с большими затратами.

Татьяна Едовина

Нематериальный, но очень весомый
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— регионы —

Региональное измерение системы поддер-
жки экспортной деятельности традиционно 
было одним из столпов деятельности РЭЦ, и 
Петербургский международный экономиче-
ский форум традиционно был площадкой, на 
которой обсуждалось текущее состояние дел 
по этому направлению — регионы на ПМЭФ 
крайне активны. «Взаимодействие с субъек-
тами Российской Федерации является одним 
из приоритетов для группы РЭЦ. Мы выстра-
иваем работу по развитию партнерских взаи-
моотношений с регионами с целью дальней-
шего формирования единых механизмов 
поддержки экспортеров и экспортно ориен-
тированных компаний»,— сказал Андрей 
Слепнев.

За 2016–2017 годы РЭЦ уже заключил с ре-
гиональными властями 34 соглашения, кото-
рые становятся одним из элементов повыше-
ния эффективности мер поддержки экспорте-
ров в регионах. В 2018 году такие же догово-
ренности достигнуты еще с восемью регио-
нами: соглашения о сотрудничестве РЭЦ под-
писал на ПМЭФ с Орловской, Нижегородской, 
Ивановской, Новгородской, Ленинградской, 
Архангельской областями, Забайкальским и 
Краснодарским краями. Впрочем, именно в 
2018 году стало очевидно, что время «пило-
тов» для создания экосистем поддержки экс-
порта заканчивается: фокус работы РЭЦ есте-
ственным образом перемещается в регионы. 
К тому же появление нацпроекта по поддер-
жке несырьевого экспорта делает естествен-
ной ситуацию, в которой губернаторы лич-
но заинтересованы в развитии региональ-
ных программ поддержки экспорта, росте чи-
сла экспортеров, особенно из среды малого и 
среднего бизнеса (МСП).

«Реализация поставленной президентом 
задачи по росту несырьевого экспорта невоз-
можна без увеличения числа экспортеров, ос-
новным ресурсом для этого являются пред-
приятия малого и особенно среднего бизне-
са,— заявил на ПМЭФ глава группы РЭЦ Ан-
дрей Слепнев. По его словам, задача группы 
на ближайшее время — модернизировать 
систему поддержки и обеспечить субъекты 
МСП доступными финансовыми инструмен-
тами, позволяющими встроиться в мировые 
цепочки поставок. «Уже сейчас есть много 

”
историй успеха“ среди некрупных экспорте-

ров, которые можно и нужно тиражировать. 
Одна из наших главных задач — показать ре-
гиональным предприятиям, что экспорт — 
это реальность. Мы должны пробудить их ап-
петит к экспортной деятельности. Показать, 
что национальные компании могут стать иг-
роками глобального рынка, а не только рабо-
тать внутри страны. РЭЦ помогает компани-
ям грамотно составлять стратегию выхода за 
рубеж и обеспечивает поддержку на любом 
из этапов экспортного цикла. Важно сделать 
все, чтобы экспортеру сопутствовал успех»,— 
пояснил он.

РЭЦ совместно с ИД «Коммерсантъ» про-
вел в рамках ПМЭФ-2018 сессию, посвящен-
ную развитию и укреплению экспортного по-
тенциала регионов, причем основной темой 
для обсуждения стал не экспорт крупных кор-
поративных структур, а обсуждение потреб-
ностей малого и среднего бизнеса при реали-
зации экспортной политики: потенциальные 
«региональные чемпионы» в субъектах феде-
рации уже существуют, однако реальные успе-

хи при выходе компаний на мировой рынок 
могут быть достигнуты только после интегра-
ции этих компаний в общую национальную 
экосистему поддержки экспортной деятель-
ности. В дискуссии на ПМЭФ, в которой при-
няли участие министр экономического раз-
вития Максим Орешкин, губернаторы, пред-
ставители Удмуртии, Башкирии, Калужской, 
Тульской, Калининградской, Вологодской об-
ластей, Хабаровского края, также президент 
«Деловой России» Алексей Репик, президент 
Торгово-промышленной палаты Сергей Ка-
тырин, президент «Опоры России» Александр 
Калинин. Темой обсуждения стал главным 
образом разработанный РЭЦ региональный 
экспортный стандарт.

• Группа РЭЦ активно развивает свое терри-
ториальное присутствие в регионах за счет 
создания сети собственных обособленных по-
дразделений. В настоящее время собственная 
сеть РЭЦ представлена во всех федеральных 
округах и насчитывает 15 представительств. 
В прошлом году РЭЦ через свои региональные 
офисы оказал поддержку 2,4 тыс. экспортеров 
на общую сумму более $2 млрд. Одним из ключе-
вых направлений сотрудничества с регионами 
является работа по созданию благоприятных 
условий для развития экспортной деятельнос-
ти, так называемой экосистемы экспорта. 
 Работа по данному направлению была начата 
РЭЦ совместно в 22 регионах в прошлом году. 
Кроме того, на базе Школы экспорта РЭЦ ре-
ализуется Программа развития экспортных 
компетенций для предпринимателей. В 2017 
году по этой программе прошли обучение пред-
ставители 2,3 тыс. уникальных компаний 
в 41 субъекте РФ, а в 2018 году к реализации 
программы присоединились еще 14 регионов.
В лидерах роста экспорта в регионах — сфе-

ры поставок химической продукции, драгме-
таллов и камней, продукции электротехники 
и деревообработки, а также, разумеется, про-
дукция АПК. Десятку крупнейших экспорти-
рующих регионов России по итогам января—
марта 2018 года привычно возглавляют Мо-
сква ($47,5 млрд), Тюменская область ($6,6 мл-
рд) и Санкт-Петербург ($5,5 млрд). Однако сле-
дующие в списке регионы уже не так предска-
зуемы — это Кемеровская область ($4 млрд), 
Республика Татарстан ($3,3 млрд), Свердлов-
ская область ($1,9 млрд), Краснодарский край 
($1,8 млрд) и Иркутская область ($1,8 млрд).

Причем происходящее в регионах вто-
рой-третьей десятки зачастую даже интерес-
нее. Так, по мнению Анатолия Артамонова, 
губернатора Калужской области, сейчас во-
обще самое благоприятное время для экспор-
та, причем именно несырьевого. «В 2017 го-
ду мы увеличили объем экспорта почти в два 
раза. И речь идет именно о продукции обра-
батывающих производств. Почти две трети 
— это машиностроение и металлообработ-
ка. Это очень серьезные цифры»,— подчерк-
нул Анатолий Артамонов на сессии ПМЭФ. По 
словам Андрея Кувшинникова, губернатора 
Вологодской области, в 2017 году регион уве-
личил экспорт на 20%. «Наш внешнеторговый 

оборот превысил $4 млрд, причем $3,5 млрд 
— это именно экспорт. Еще недавно экспорт-
ную нишу занимали два предприятия — 

”
Се-

версталь“ и 
”
Фосагро“. Сегодня появились но-

вые игроки: 20% в экспорте Вологодской об-
ласти теперь занимают компании, которые 
пять лет назад начали участвовать в нашей 
программе бизнес-кооперации, направлен-
ной на то, чтобы малые компании имели воз-
можность поставлять свою продукцию круп-
ным игрокам рынка. Мы вовлекли в этот про-
цесс 400 малых предприятий. Поняв, что их 
продукция востребована на российском рын-
ке, эти компании стали осуществлять постав-
ки за рубеж. Сейчас в регионе 176 малых пред-
приятий, которые поставляют продукцию на 
экспорт. Раньше такого не было никогда»,— 
говорит Андрей Кувшинников.

«В рамках совершенствования экосистемы 
для развития несырьевого экспорта необхо-
димо создавать такие условия на местах, при 
которых региональные компании смогут ос-
ваивать внешние рынки. Задача государства 
— использовать потенциал представителей 
малого и среднего бизнеса, научившись 

”
вы-

ращивать“ экспортеров из малых и средних 
предприятий, в том числе с высоким уровнем 
наукоемких направлений и сектора услуг»,— 
рассказал на сессии ПМЭФ о задачах регио-
нальной работы Андрей Слепнев.

В свою очередь, для нового состава прави-
тельства в рамках нацпроектов усиление экс-
портной активности регионов — один из спо-
собов решения национальных задач. «Прави-
тельство нацелено на поддержку экспорта и 
создание условий, при которых экспорт не бу-
дет зависеть от колебаний цен на нефть. Для 
нас очевидно, что при волатильном курсе не-
возможно стабильное развитие международ-
ной торговли, причем это касается не только 
экспорта, но и совместных производств с ино-
странными партнерами. У всех сегодня есть чет-
кое понимание, что без роста экспорта не мо-
жет быть роста российской экономики»,— под-
черкнул на сессии ПМЭФ Максим Орешкин.

Отметим, одной из важных «нематериаль-
ных» задач РЭЦ в регионах является повыше-
ние уровня «экспортной грамотности», осо-
бенно среди представителей малого и сред-
него бизнеса. Одна из целей группы — про-
демонстрировать региональным предпри-
ятиям, что экспорт — это не фантазии, а со-
вершенно реальная возможность и источ-
ник рентабельности. «Наша задача — развер-
нуть менталитет российских предпринимате-
лей: мы должны помочь им осознать себя гло-
бальными игроками рынка. Это касается не 
только экспорта товаров, все большую значи-
мость приобретает экспорт услуг. Экспорт ту-
ризма, транспортных услуг, инжиниринг — 
все это сферы с высокой добавленной стоимо-
стью»,— резюмировал Андрей Слепнев.

Это достаточно серьезный идеологиче-
ский поворот для всех участников процесса: в 
2001–2014 годах большинство предпринима-
телей из средних компаний считали, что их 
задача-максимум — вырастить игрока нацио-
нального рынка, работающего исключитель-
но внутри страны. Демонстрация того, что на-
циональная компания из России естествен-
ным образом может и должна быть игроком 
глобального рынка,— одна из насущных за-
дач РЭЦ на ближайшие годы.

Николай Грачев

Регионы готовы наращивать экспортные объемы
Фокус развития системы поддержки экспорта будет сме-
щаться в регионы. Об этом заявил генеральный директор 
Российского экспортного центра (РЭЦ) Андрей Слепнев 
на Петербугском международном экономическом форуме 
(ПМЭФ). Это решение принято более чем вовремя: регио-
ны уже увидели потенциал экономического развития в экс-
портных проектах средних компаний и напрямую связыва-
ют имеющиеся корпоративные истории успеха с попыткой 
бизнеса расширить рынки сбыта, прежде всего за счет вы-
хода за рубеж. Региональные стратегии экспортного раз-
вития, обсуждение которых началось на ПМЭФ в 2018 году, 
а также ориентация РЭЦ на региональную специфику  
выведут эту деятельность из сферы пилотной, сделав ее 
общим правилом для всей страны.
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Орловская область
Экспорт всего — $222 млн, несырьевой неэнергети-
ческий экспорт (ННЭ) — $220 млн (+25,3% роста ННЭ 
в 2017 году к 2016 году).
Среди товаров—лидеров роста — облицовочная 
плитка, рапсовое масло, холодильное оборудование, 
спецавтотранспорт, соя.

Нижегородская область
Экспорт всего — $3,9 млрд, ННЭ — $3 млрд (+50%).
Среди товаров—лидеров роста — трубы большого 
диаметра, оборудование для ядерных реакторов, 
подсолнечное масло, термическое оборудование, 
ациклические углеводороды.

Ленинградская область
Экспорт всего — $5,6 млрд, ННЭ — $2,3 млрд (+21,5%).
Среди товаров—лидеров роста — ферросплавы, 
циклические углеводороды, шины пневматические,  
немелованная графическая бумага и картон,  
смешанные удобрения.

Забайкальский край
Экспорт всего — $287 млн, ННЭ — $68,7 млн (+39,1%).
Среди товаров—лидеров роста — пиломатериалы, 
радиоактивные материалы, пшеничная мука,  
подсолнечное масло, мороженое.

Архангельская область
Экспорт всего — $2,4 млрд, ННЭ — $852 млн (+8,9%).
Среди товаров—лидеров роста — пиломатериалы, 
рыбное филе, немелованные крафт-бумага  
и крафт-картон, мороженая рыба, специальное  
механическое оборудование.

Ивановская область
Экспорт всего — $164,1 млн, ННЭ — $163,8 млн 
(+12,8%).
Среди товаров—лидеров роста — хлопчатобумажные 
ткани, насыщенные ациклические монокарбоновые 
кислоты, части подъемного, дорожно-строительного 
и горного оборудования, белье постельное, столовое, 
туалетное и кухонное, древесно-стружечные плиты.

Краснодарский край
Экспорт всего — $7 млрд, ННЭ — $2,9 млрд (+14,2%).
Среди товаров—лидеров роста — пшеница, подсолнеч-
ное масло, сахар, трубы большого диаметра, ячмень.

Новгородская область
Экспорт всего — $1,05 млрд, ННЭ — $1,02 млрд 
(+12,7%).
Среди товаров—лидеров роста — азотные удоб рения, 
смешанные удобрения, аммиак, фанера,  
пиломатериалы.

Глава РЭЦ Андрей Слепнев на профильной сессии 
ПМЭФ был даже удивлен полной погруженностью  
губернаторов в соревнование за рост экспортного  
потенциала регионов

Сессия ПМЭФ, посвященная экспорту услуг, 
продемонстрировала, что барьер,  
отделяющий компании от внешних рынков  
в этом секторе, легко преодолевается
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